

NEWSLETTER DU SDJES

Ambition citoyenne N°3 - Mai 2023



Sommaire

- **Évènement:** JOP-500 PARALYMPIQUES une nouvelle journée festive le 17 avril.
Retour sur le 2ème évènement départemental de la DSDEN.
- **Rencontre** avec Martin HIRSCH, le fondateur du service civique .
- Que faire après un service civique ? l'institut de l'engagement pour aider les jeunes à trouver des solutions .
- **SDJES** : présentation de l'équipe en charge de la jeunesse
- **Service civique** : Questions/ réponses
- **Focus sur l'association** : Premier Acte à Ivry-sur-Seine



**Service départemental à
la jeunesse, à
l'engagement et aux
sports**



**Une newsletter
mensuelle pour vous
informer**



En route pour les JOP 2024

la DSDEN 94 rassemble autour des Jeux Paralympiques

500 jours avant les Jeux Paralympiques, la DSDEN 94 et SDJES 94 ont mobilisé plus d'une centaine d'élèves qui ont participé à cette journée spéciale dans 3 villes différentes, autour de différents ateliers.

Grâce à la mobilisation des partenaires, les élèves ont pu rencontrer des sportifs de haut niveau tels que Ryadh Sallem, Laetitia Tignola Charles et Christine Arron



Une classe de 3ème du collège les Prunais de Villiers sur Marne expérimente le Torball. Anne-Marie Bazzo, la directrice académique du Val-de-Marne, Bruce Neuffer le chef de service du SDJES, des élus de la mairie, et Laëtitia Charles sportive de haut niveau ont assisté à la séance

Torball

Gymnase Yves Querlier de Villiers sur Marne



Ils ont pu apposer leur empreinte sur l'affiche J-500, symbole de la flamme réalisé par les élèves de l'école maternelle Gaspard Monge de Créteil.

Basket Fauteuil



Un intervenant du Comité handisport 94 a mené une séance de Basket fauteuil en collaboration avec les enseignants, avec les collégiens de l'établissement Elsa Triolet de Champigny-sur-Marne, devant la sportive de haut niveau Christine Arron, les élus de la ville et le député de la 5ème circonscription Mathieu Lefèvre.

Taekwondo



Taekwondo et atelier d'orientation ont rythmé l'étape finale à l'IME Bellan de Bry-sur-Marne, en présence du sportif de haut niveau Ryadh Sallem. Au total, près de 50 élèves de l'IME Bellan, de l'IME Leloup de Créteil et de l'hôpital de la Fondation Vallée de Gentilly ont participé aux activités.



Une table ronde a clôturé la journée Animée par Bruce Neuffer, avec l'ensemble des acteurs impliqués sur le thème du Handicap en présence de la sous préfète de l'Hay-les-Roses Martine Laquière et du député de la 5ème circonscription Mathieu Lefèvre



Le directeur académique adjoint Olivier Lanez a réaffirmé la volonté de la directrice académique de continuer à développer des projets autour des JOP 2024.



Rencontre avec Martin HIRSCH

Martin Hirsch, le fondateur et premier président de l'Agence du service civique évoque sa vision 13 ans sur cet engagement citoyen. Nous l'avons rencontré le 4 avril à l'occasion d'un forum sur l'orientation organisé à l'université de droit de Créteil

Ancien haut commissaire aux Solidarités actives contre la pauvreté , ancien président de l'Agence du service civique.

Ancien directeur de l'AP-HP. Président de l'Institut de l'Engagement, vice-président de Galileo Global Education.

Dans un entretien sans langue de bois Martin Hirsch Répond à nos questions.

M Hirsch que pensez vous de l'évolution du service civique 13 ans après sa création?

"Le Service civique a été crée en 2010 ,c'est une politique publique de l'Etat qui a été élaborée avec la société civile et les associations qui avaient été pionnières dans l'engagement pour essayer de faire , avec les représentants des mouvements de jeunesse un projet qui réponde à un besoin des jeunes .

A une époque où beaucoup de gens pensaient que les jeunes ne voulaient plus s'engager, nous étions une poignée à être convaincus que les jeunes avaient envie de s'engager mais que cette possibilité était très faible. C'est pour cette raison qu'on a incité les associations à proposer des missions aux jeunes .

Quand je dirigeai les hôpitaux , il y avait 300 jeunes en service civique qui aidaient les patients et les professionnels .

Lorsqu'on a créé le service civique, on voulait qu'il soit ouvert à tous les jeunes . Il y a des jeunes qui sont déjà très diplômés , d'autres pas du tout .

"Certains savent ce qu'ils vont faire et vont le tester par le service civique ,d'autres n'ont aucune idée et se disent que ce sera l'occasion de découvrir quelque chose.

Certains le font par altruisme et d'autres pour s'occuper.

Ce qui est important est qu'il soit ouvert à tous et qu'il y ait un mélange de différentes catégories de jeunes à l'image de la jeunesse "

"Personne n'y croyait. Treize ans après la création du service civique, 600 000 jeunes en France sont engagés "

Le Service civique est il un tremplin vers l'emploi ?

"Ce n'est pas l'objectif mais dans la réalité, cela peut être un tremplin vers l'emploi

La crainte était que ce soit un emploi déguisé et c'est donc pour cela que le service civique a une durée limitée dans le temps pour éviter que les organismes profitent du service civique en le renouvelant plusieurs fois de suite .

On ne peut donc le faire qu'une fois mais c'est une expérience très riche. D'ailleurs souvent on a pu constater que dans les entretiens d'embauches les expériences en service civique permettent d'enrichir son parcours.

"pouvoir raconter ce qu'on a fait pendant son service civique permet de dire ce qu'on est capable de faire, ses goûts , sa capacité d'adaptation ...et donc cela aide énormément "



Qu'en est il de l'après service civique ? Pouvez vous nous parler de l'institut de l'engagement.

"L'institut de l'engagement a été créé en partenariat avec 150 établissements

d'enseignement supérieur . On leur a demandé d'ouvrir leur porte à des jeunes qui n'ont pas ou peu de diplômes mais qui ont un potentiel formidable , qui se sont souvent révélés pendant leur mission de service civique.

On peut donc avec l'institut de l'engagement rentrer à Sciences Po , à HEC et dans les écoles du travail social et 150 écoles d'enseignement supérieur ou bien être accompagné vers l'emploi"

Cela représente donc une porte d'accès à des écoles supérieures couteuses et parfois inaccessibles?

"Exactement! Un accord avec l'institut de l'engagement permet de dispenser l'élève totalement ou partiellement des frais de scolarité, ceci permet de lever la barrière financière "



Qu'est ce que c'est ?

L'Institut de l'Engagement a été créé en 2012 pour permettre aux jeunes qui ont réalisé un service civique ou un bénévolat d'être accompagnés dans leur projet d'avenir. Il est présidé par Martin Hirsch et dirigé par Claire de Mazancourt depuis sa création.

L'institut propose des conseils et une préparation au projet d'avenir pour tous les volontaires et bénévoles.

Les jeunes peuvent remplir un dossier de présentation de leur projet d'avenir qui sera ensuite suivi par un référent associatif lors d'un entretien.

Pour devenir lauréat il suffit de déposer un dossier sur le site



<https://candidat.engagement.fr/Utilisateur/Inscription>

Comment devenir lauréat ?

L'Institut de l'Engagement accompagne également chaque année 700 jeunes, qui se sont engagés dans un service civique ou un bénévolat, les « lauréats de l'Institut », pour leur permettre de reprendre une formation, trouver un emploi ou créer une activité, en fonction de leur parcours, de leur projet, du contexte dans lequel ils évoluent.

Grâce aux nombreux partenariats, il propose des voies d'accès spécifiques vers 150 établissements d'enseignement partenaires et un soutien financier.

L'institut de l'engagement propose chaque année un **Campus de l'Engagement**.

C'est un événement-rencontres organisé sur 3 jours en immersion, qui réunit **300 lauréats** de l'Institut de l'Engagement et 250 professionnels d'entreprises autour de conférences interactives, d'ateliers d'échanges d'expériences, de mentoring et d'ateliers de créativité et d'innovation.



Portrait de l'équipe en charge de la jeunesse au SDJES

Les référents départementaux

Samir MOUDIR

Conseiller d'éducation populaire et de jeunesse

En charge :

- de la qualité éducative des ACM pour les jeunes de 11 à 17 ans et des politiques éducatives (PEDT).
- des dispositifs d'accompagnement des jeunes, notamment :
- de la labellisation des structures info jeunesse
- des chantiers de jeunes et des programmes de mobilité internationale jeunesse (erasmus+ jeunesse, volontariat de solidarité à l'international,...).

Référent départemental pour le déploiement du plan de formation VRL (valeurs de la République et laïcité), il coordonne l'animation des formations avec les associations habilitées et les référents laïcité pour les collectivités.

Samir.Moudir@ac-creteil.fr



Sophie CAPO-CHICHI

Conseillère en éducation populaire et de jeunesse

En charge :

- des accueils collectifs de mineurs (ACM) pour les 3-11 ans.
- du suivi pédagogique et réglementaire, les formations GAM-TAM et les visites de contrôle sur site.
- des politiques éducatives (PEDT-Plan mercredi), du dispositif Colos apprenantes, du BAFA et du jury BAFA.
- des enquêtes administratives.

06 30 67 18 44

Sophie.Capo-Chichi@ac-creteil.fr

Géraldine GUILLAT

Conseillère en éducation populaire et de jeunesse

En charge :

- de la vie associative :

Conseille et oriente les associations du Val-de-Marne (fonctionnement, organisation, développement, financement...)

- du suivi des appels à projet FDVA et jeunesse et éducation populaire.
- de l'attribution des postes FONJEP et de la délivrance des agréments éducation populaire,
- du suivi de la réserve civique (plateforme de recherche des bénévoles)
- du suivi des médaillés jeunesse, engagement et sport

06 27 23 38 24

Geraldine.Guillat@ac-creteil.fr

Les gestionnaires administratifs

Stéphanie MANCHEC

En charge

- des déclarations ACM sur GAM-TAM dans le cadre peri et extrascolaire.
- de la vérification des conditions d'accueil (taux d'encadrement, taux de qualification...)
- du secrétariat des formations organisées par le SDJES.

06 13 94 43 63

01 45 17 61 06

ce.sdjes94.jeunesse@ac-creteil.fr

Shahpour KIA

En charge

- du suivi des enquêtes administratives sur les ACM (traitement des signalements, relation avec les mis en cause, secrétariat lors des entretiens)
- du suivi administratif des visites de contrôles.

Shahpour-Geoffr.Kia@ac-creteil.fr

Sophie POLIATCHEK

En charge :

- des dispositifs de soutien à la vie associative
- de la gestion administrative des appels à projet,
- des demandes de subventions et du soutien à l'emploi via les différents dispositifs jeunesse .

Assiste la CEPJ référente de la vie associative

06 23 50 19 97

ce.sdjes94.vie-associative@ac-creteil.fr

Nathalie CAMAIONI

En charge du BAFA dans le Val-de-Marne (brevet d'aptitude aux fonctions d'animateur)

- Suivi des dossiers des candidats
- Validation des stages pratiques
- Interlocutrice pour les jeunes de la constitution des dossiers jusqu'à la présentation devant le jury

01 45 17 61 07

06 11 03 06 50

ce.sdjes94.bafa@ac-creteil.fr



Est ce possible de reprendre des études après un service civique ?

Oui les jeunes gardent la possibilité d'accéder après leur Service Civique à toutes les filières universitaires proposées dans Parcoursup. Ils pourront même valoriser leur mission dans la rubrique « Engagement » dans le formulaire d'inscription Parcoursup, obtenir des crédits universitaires (ECTS) en fonction des modalités fixées par l'université et demander une validation d'acquis (VAE) pour certaines compétences acquises lors de leur mission.

**Connaissez vous le programme D 18 - 25 ?
Proposé par l'ANCV et avec le soutien du ministère
en charge du tourisme**

Une aide financière jusqu'à 250 euros pour les vacances des jeunes qui ont fait un service civique depuis moins d'un an ou qui sont en cours ou pour les autres jeunes de 18 à 25 ans sous conditions (voir sur le site).

Parlez- en aux jeunes autour de vous

<https://depart1825.com/faq/>

Focus sur l' association Premier Acte -Théâtre El Duende



L'association se trouve au 23 rue hoche
94200 Ivry-sur-Seine



C'est un collectif d'artistes qui mènent des actions culturelles dans les quartiers, dans les établissements scolaires, les foyers, les prisons et les établissements de santé, avec un seul objectif, la culture pour tous.

Associés à la Scop Théâtre El Duende, ses membres développent des projets au sein du théâtre mais également hors les murs.



La troupe

Le théâtre par tous et pour tous



contact : info@theatre-elduende.com

Les thématiques développées par l'association autour du théâtre solidaire et citoyen



Représentation devant une classe de 4ème du spectacle sur le harcèlement scolaire.

Du théâtre forum

Technique qui permet d'entrer en interaction avec le public autour de thèmes de société qui sont présentés dans la pièce de théâtre et pouvoir ensuite échanger autour de ces thématiques et rejouer certaines scènes pour approfondir ou dénouer les situations.

Des ateliers de remobilisation par le théâtre

Ce sont des séances d'ateliers théâtre hebdomadaire sur une période de plusieurs mois à destination d'un public en situation de réinsertion ou sur 2 jours à destination d'un public jeune déscolarisé / décrocheur ou en voie de déscolarisation (type classe relais).



Des ateliers Art et handicap

À travers des exercices corporels adaptés, huit à douze jeunes participent à un atelier théâtre hebdomadaire durant toute l'année scolaire. En fin d'année, un spectacle d'une durée de 25 minutes est présenté aux jeunes de l'institut, aux professionnels qui les encadrent et aux familles.

Des ateliers théâtre pour petits et grands

C'est aussi une école et formation

Une pépinière jeune création



La transmission au coeur du Duende

Vanina ADROVER

Le témoignage d'une
service civique



"C'était une expérience extrêmement enrichissante" ...

"Aujourd'hui je suis salariée de l'association en tant qu'intervenante artistique"

"J'ai 26 ans et en 2017, j'ai fait mon Service Civique au sein de l'association

Cela m'a permis d'accumuler un certain nombre de savoir-faire en me voyant confier de nombreuses missions et en occupant plusieurs rôles au sein de la structure. J'ai pu assister certains professeurs sur des cours dédiés à des publics sociaux, difficiles ou en situation de handicap mais aussi sur des créations de spectacles.

J'ai également activement participé à la vie du lieu, de la troupe, en apprenant à faire fonctionner un théâtre. Cette expérience m'a décidée à engager mon parcours professionnel dans cette direction. J'ai donc intégré le Labo Art'm, école de formation professionnelle du théâtre El Duende, qui m'a appris encore plus de choses pendant deux ans.

Aujourd'hui, je suis salariée de l'association en tant qu'intervenante artistique. Ma mission principale est de créer et d'encadrer des ateliers de théâtre pour des enfants, ados ou adultes de tous horizons et j'aime mon métier car je crois que le théâtre est à tous et pour tous."

Vous souhaitez être sur la prochaine newsletter ? 😊

C'est facile ! Il suffit de nous envoyer un mail

ce.sdjes94.service-civique@ac-creteil.fr